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Pueblo y Evangelio

La Palabra preside nuestro encuentro en el inicio del Curso. Suscita vida en nuestro entorno.

La vida del pueblo está representada en imágenes de diferentes realidades de hoy,
especialmente los pequeños y los pobres de nuestro mundo.

Y en medio de esta realidad, teólogos y teólogas, nos sentimos llamados a acoger 
la invitación de monseñor Romero: “Con un oído en el pueblo y otro en el Evangelio”.

NUM.38-2023-2 renglones_Amigos16.qxd  03/01/2023  8:52  Página 1



n SANTA CRUZ DEL VALLE VOLVIÓ A RECORDARLE Y ORARLE

Inaugurada la Cátedra 
‘Juan de Dios Martín Velasco’
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Con la presencia de la rectora de
la Universidad Pontificia de

Salamanca, Mirian Cortés, el presi-
dente de la Diputación Provincial,
Carlos García, el cardenal Ricardo
Blázquez, miembros del claustro de la
Universidad, amigos, compañeros,
ponentes, familia y vecinos, junto con
la corporación municipal, quedó inau-
gurada la Cátedra ‘Juan de Dios
Martín Velasco’ en Santa Cruz del
Valle (Ávila), los días 8 y 9 de julio de
2022. 

En gratitud de este acontecimiento,
tanto la Universidad Pontificia como la
Diputación, recibieron la Medalla de
Oro de la Villa, el mayor galardón que
se entregaba por primera vez, y lo
hacía como un gesto de gratitud de un
pueblo a ambas instituciones por la
relevancia y la consideración con el
mismo. 

Una vez terminado el acto inaugural,
tras un merecido refrigerio, comienza
la jornada de tarde con la intervención
y saludo del director del Instituto
Superior de Pastoral, Lorenzo de
Santos, quien puso de manifiesto la
significación e importancia de la crea-
ción de la Cátedra y de estas jornadas
en la localidad natal de Juan. 

El cardenal Blázquez, compañero y
amigo de Juan de Dios, abulense
como él, amante de la mística de
Teresa, Juan de la Cruz, Pedro de
Alcántara, perfiló la figura de Juan de
Dios como un hombre de fe profunda,
creyente, que supo plasmar en sus
escritos el sentido de la vivencia de
Dios y del Evangelio y llevarlo a la
vida personal. 

La ponencia de la tarde fue para
Olegario González de Cardedal,
amigo y compañero de Juan de Dios.
Elocuente figura de los teólogos abu-
lenses, reconocido mundialmente y
uno de los más grandes teólogos y
pensadores cristianos del siglo XX y
XXI. Olegario, tras hacer un breve
excursus sobre su relación y figura
con Martín Velasco, nos deleitó con
una ponencia titulada “La cuestión del
hombre y la pregunta por Dios”.
Temática común de pensamiento,
estudio y vida con Juan, que persigue
siempre un diálogo entre la tradición y

la actualidad del mensaje cristiano a
las características propias del
momento actual. 

Una vez terminada la ponencia, los
asistentes pudimos disfrutar de un
magnífico concierto a cargo de un
cuarteto de cuerda, que dieron vida a
multitud de piezas tan cercanas a la
memoria y la pasión de Juan de Dios
por la música clásica.

La jornada del día 9 comenzó con el
emotivo acto de la visita y oración ante
la tumba de Juan de Dios. Amigos,
familiares y vecinos, que no habían
podido asistir a su funeral y sepelio a
causa de la pandemia, recordamos
juntos su figura y oramos por su alma.

Recuerdos y vivencia
La primera ponencia de la mañana
corre a cargo de Consuelo Rodríguez
Olcina, gran amiga de Juan, quien, a
través de su recuerdo y vivencias
junto a él durante tantos años, nos
deleitó con una descripción de su per-
sona, para muchos desconocida. Su
semblante emocionado, dio vida no
solo al intelectual, si no también a sus
aficiones, su amor por el estudio, la
mística, el hecho religioso, su profun-
da fe y el reflejo del Evangelio en su
vida. 

Seguidamente, se proyectó un video
con la intervención de un gran amigo
de la infancia y vida de Juan de Dios,
que por motivos de salud no podía
estar presente en el acto, pero no que-
ría ser indiferente al mismo. Justo
Jiménez, profesor jubilado, compañe-
ro de colegio y amigo de infancia, con
el que Juan tuvo una gran relación de
amistad durante toda su vida y que

nos expuso una imagen de infancia y
juventud, que nos acercó a su perso-
nalidad y su bondad más humana. 

Por último, y para finalizar la jornada,
Jesús García Recio nos deleitó con
una ponencia titulada “Dios y el hom-
bre juntamente”. Una reflexión del
lugar del hombre en el mundo, y la
relación de este con Dios desde el
comienzo de la humanidad. 

Para concluir las jornadas, antes de
compartir un vino y momentos de des-
pedida y amistad, el Diputado de
Cultura, Eduardo Duque, Lorenzo de
Santos y un servidor, ensalzamos la
importancia de la figura de Juan de
Dios, de seguir promoviendo su vida y
pensamiento no solo para su localidad
natal, sino para la provincia de Ávila y
la Iglesia Universal, emplazando a los
asistentes para las jornadas de 2023.

Me gustaría agradecer todo lo que
han hecho la Universidad Pontificia de
Salamanca, en la persona de su recto-
ra; Lorenzo de Santos, que desde el
primer momento impulsó con fuerza la
creación y desarrollo de esta cátedra;
la Diputación de Ávila en la figura de
su presidente y diputado de cultura,
por incentivar y apoyar sin fisuras el
estudio de una figura abulense tan
relevante para el estudio y el fenó-
meno de las religiones. Así mismo,
agradecer a sus amigos y compañe-
ros, su presencia, su apoyo y de
manera especial a todos los excep-
cionales ponentes.

Pedro Martín Rodríguez
Canonista, teólogo y concejal de Cultura

del Ayuntamiento de Santa Cruz del Valle

Dando forma a la colaboración
estable entre el Instituto y la

Fundación Guillermo Rovirosa y
Tomás Malagón, de la HOAC, se han
puesto en marcha este curso diversas
actividades cuyo objetivo es, de una
parte, dar a conocer el pensamiento
de Guillermo Rovirosa y Tomás
Malagón, pensamiento fundamental-
mente teológico y pastoral, así como
impulsar la reflexión pastoral y la
investigación académica en torno a
distintas cuestiones pastorales que
hoy, quizá, encuentran poco eco en
los ámbitos académicos, y que están
muy relacionados con el ser y el que-
hacer de este Instituto.
Esta colaboración comenzaba con la
Jornada que, con ocasión del 60 ani-
versario de la apertura del Concilio
Vaticano II, reunió a Juan María
Laboa, Basilisa López, José Luis
Corzo y Antonio Ávila, y que contó con
la presencia en su inauguración, del
cardenal arzobispo de Madrid, Carlos
Osoro, de la presidenta de la HOAC,
María Dolores Megina, y la aportación
de Ignacio María Fernández de
Torres, quien presentó a Marciano
Vidal quien tuvo la ponencia sobre “El
legado y la herencia del Concilio
Vaticano II”. Esta jornada nos ayudó
desde una mirada a lo que supuso el
Concilio, a plantearnos los retos pas-
torales que aún hoy están por afrontar
desde las intuiciones conciliares.
Junto a ella se han planificado diver-
sas actividades dirigidas a los alum-
nos del Instituto para profundizar en el
proyecto de humanización del cristia-
nismo, y para descubrir los desafíos
que la realidad del mundo del trabajo
plantea a la Iglesia y a como ayudar-

nos a vivir nuestra condición ciudada-
na desde el cuidado del bien común.
Igualmente, otras jornadas abiertas
con una proyección más pastoralmen-
te práctica nos ayudarán a reflexionar
sobre el acompañamiento del compro-
miso sociopolítico de los cristianos y
cómo realizarlo desde nuestras comu-
nidades, y las necesarias sinergias
que hemos de procurar crear entre
Pastoral del Trabajo y Parroquia. De
todas ellas tenéis puntual información
en la agenda académica.
Otro elemento de esta colaboración es
la creación y dotación, por parte de la
Fundación Guillermo Rovirosa y Tomás
Malagón, de una beca de investigación.
La Fundación becará con el importe de
las tasas académicas, matrícula, de
dos años académicos y sus destinata-
rios son alumnos y alumnas que vayan
a realizar estudios en el ISP.
Las tesinas o tesis financiadas por la

Fundación, dentro del ámbito de la
Teología Pastoral, deberán versar
sobre alguno de los siguientes temas:
Teología del Trabajo, Doctrina Social
de la Iglesia, Teología política, Moral
social, los Movimientos Apostólicos
obreros de Acción Católica, en espe-
cial la HOAC, (su proyecto de forma-
ción, su espiritualidad y compromiso,
las metodologías pastorales…), el
pensamiento de Guillermo Rovirosa
y/o Tomás Malagón, el magisterio
social del papa Francisco, Teología
del Laicado, y otras materias conexas.
La selección del trabajo financiable
por la Beca en cuestión se realizará
conjuntamente por el Instituto de
Pastoral y la Fundación, a propuesta
de aquel, y la Fundación se reserva la
posibilidad de añadir a la Beca, si
fuera de interés, la publicación de la
tesina o tesis financiada por ella, en
Ediciones HOAC.

n COLABORACIÓN ENTRE EL ISP  Y LA FUNDACIÓN ROVIROSA MALAGÓN 

Hay que profundizar en el proyecto
de humanización del cristianismo
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¿Qué cristianismo crea futuro?,
tema de la XXXIII Semana de Teología Pastoral

Los días 24, 25 y 26 de enero se celebrará en el
Instituto Superior de Pastoral la  XXXIII Semana de

Teología Pastoral, bajo el tema ‘¿Qué cristianismo crea
futuro?’.

Las ponencias serán desarrolladas por Rafael Ruiz
Andrés, Silvia Martínez Cano, Juan Antonio Estrada,
Luis Aranguren, Marta López Alonso y Cristina Inogés

Sanz. Además habrá dos mesas redondas sobre ‘El

cristianismo en las realidades de vulnerabilidad’ y sobre

‘Iniciativas de fututo’.

Como es tradicional, el último día se celebrará la

Asamblea de la Asociación de Antiguos/as Alumnos/as

y Amigos/as del ISP.
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Como he dicho arriba que además
de la tarea de ecónomo llevaba
también la de delegado diocesano
de las misiones y llevo dos años
como delegado nacional de las
Obras Misionales Pontificias. Es
un reto muy grande, pero lo tomo
con alegría, cariño y con mucha
ilusión. Nuestra Iglesia es una
Iglesia que está en territorio de
misión, por ello somos de la pri-
mera evangelización, somos de la
misión Ad Gentes. 

Seguir a Jesús
La misión pasa necesariamente
por seguir a Jesús, como dice
José María Castillo, tenemos que
recuperar la figura de Jesús y
hacerlo origen y fundamento de
toda vida cristiana. El seguimiento
de Jesús se convierte en una
misión en sí misma y en una fór-
mula de cristianismo. 
En su mensaje dirigido a la
Asamblea general de las Obras

Misionales Pontificias realizada en
Lyon, el papa Francisco, afirmaba
que “la conversión misionera de la
Iglesia” significa “salir de uno
mismo para ir a proclamar con la
vida el amor gratuito y salvífico de
Dios por nosotros, que somos lla-
mados a ser hermanos y herma-
nas”. 
Para ello estamos llamados todos,
y para que podamos realizar esta
obra necesitamos información,
conocimiento y formación de
manera constante para cumplir
con ahínco lo que Dios encarnado
en su hijo Jesús nos pide para su
Iglesia. 
Parte de todo esto lo he recibido
en el Instituto Superior de Pastoral
y por ello agradezco a mi Obispo,
Claudio Dalla Zuanna, haberme
dado la oportunidad de ir estudiar
en España. También quiero dar las
gracias a los obispos mozambi-
queños su confianza para la coor-
dinación de las obras misionales
pontificias. 
Asimismo, mi reconocimiento al
obispo de Sigüenza–Guadalajara,
Atilano Rodríguez, por su acogida
en la diócesis, donde verdadera-
mente me he sentido como uno
más, junto a los curas y los fieles
de Azuqueca de Henares y los
pueblos de alrededor. 
Por último, y no por ello menos
importante, mi agradecimiento por
todo a la UPSA, a los profesores,
a todo el personal y a los colabo-
radores. Agradezco de todo cora-
zón a la Asociación de Antiguos
Alumnos del ISP por la beca que
me proporcionó para mis estudios. 

Jorge Pinho
(Beira. Mozambique)

Estos años, de 2013 a 2016,
han sido años muy importan-

tes para mi vida sacerdotal, no
pretendo con esto decir que los
demás no lo hayan sido. Fui orde-
nado en 2004 y ese mismo año
me nombraron párroco, viniendo
después las responsabilidades de
secretario de la pastoral y secreta-
rio del Consejo Presbiteral. Estuve
en ello unos nueve años y des-
pués mi obispo me envió a
España, a la Universidad
Pontificia de Salamanca y más
concretamente al Instituto
Superior de Pastoral.
Este tiempo fue un momento de
resurgimiento mientras estudiaba
y a la vez colaboraba en la parro-
quia de San Francisco Javier en
Azuqueca de Henares, diócesis
de Sigüenza–Guadalajara, en la
que me sentí uno más.
En 2016, mi obispo me pidió vol-
ver a casa porque ahora me toca-
ba compartir la vida “donde había
más necesidades”. Lo pongo entre
comillas, porque creo que la
misión está en todos los sitios.
Cuando llegué a la diócesis des-
pués de los estudios, el obispo
literalmente me dijo: “Jorge te voy
a pedir una misión difícil, pero
tengo confianza en que lo harás
bien”. Y me envió a la parroquia
del Inmaculado Corazón de María
muy cerquita. Allí estuve de sep-
tiembre de 2016 hasta enero de
2020. Pero allí me tocó lo gordo,
¡no el gordo de Navidad!, sino el
gordo del trabajo, en el cual había
que estar, ser y trabajar. 
Mi memoria recurrió a todo lo que
el Instituto me había dado, tocaba
vivirlo e implementarlo, allí me
acordé de todos mis profesores y
las clases que ellos me habían
impartido, pensé en Antonio Ávila,
José Luis Segovia, Juan Pablo

García Maestro, Lorenzo de
Santos…. Y, por no seguir, de todo
el Instituto. 
La parroquia tenia serios proble-
mas para subsistir ella misma.
Pues tenía hasta problemas para
comprar formas, vino, pagar la luz,
cosas muy sencillas. Poquito a
poquito hemos ido poniendo nues-
tras pocas monedas en la hucha y
nuestros ahorros crecieron a
punto de pagar lo que antes no
éramos capaces y además refor-
mamos la iglesia . 
Cuando todo parecía ir muy bien,
me llegó en octubre de 2019 el
nombramiento de Ecónomo de la
Diócesis y a la vez delegado dio-
cesanos de las Obras Misionales
Pontificias. Estamos tratando que
todas las parroquias tengan los
consejos de asunto económicos,
que también todas las comunida-
des tengan la misma estructura y
orientación; estamos también tra-
bajando para que nuestras parro-
quias y comunidades tengan un

dispositivo de presentación de
cuentas. Asimismo, trabajamos
para que haya más conciencia de
pertenencia a la Iglesia. 
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n TRES EXPERIENCIAS PARA REFLEJAR EL COMPROMISO, LA ACOGIDA Y LA FORMACIÓN DE QUIENES ACUDEN A NUESTRO CENTRO

Todos estamos llamados al conocimiento

De pueblos errantes a pueblos hermanos
“Sal de tu tierra” le dijo Dios a Abraham. ¡Debes salir si quieres vivir, y hacer fecundo tu nombre! (Gn 12, 1-3). Ponte en movimiento,

descéntrate de ti mismo y arriésgate a la confianza en el “Otro” que es siempre Misterio. Así, desde los inicios de la humanidad,

salir es el imperativo para acoger la bendición de Dios. En Abraham, los pueblos monoteístas acogen la invitación de ser un pueblo

en salida para reconocer las semillas del Verbo en el mundo, porque su promesa sostiene la esperanza. 

Hoy también muchos pueblos están obligados a salir de su tierra para subsistir, cuidar la pequeña llama de esperanza y vivir con

dignidad, cansados de sus intentos fallidos terminan optando por vivir en el exilio y aventurarse a ser acogidos en algún país al

que lograrán llegar con sus últimos recursos. Deben salir para dar cauce a la promesa de vida digna.

Los latinoamericanos que llegamos a España nos sentimos acogidos por la calidez de la gente cuando nos ayudan a integrarnos

en las comunidades cristianas, a comprometernos en ella, pero sobre todo cuando nos sentamos en la mesa de la Palabra y la

Eucaristía. Es allí cuando, unidos a nuestro pueblo de origen, nos sentirnos parte algo más grande: el único Pueblo de Dios, Pueblo

de la Alianza donde ya no hay diferencias en dignidad, ni razas, porque todos somos hijos en el Hijo.

Llegamos no sólo para recibir beneficencia del Estado o caridad cristiana, también buscamos compartir las riquezas que configuran

nuestra identidad. Buscamos desplegar nuestra capacidad de encuentro con nuestros nuevos vecinos, por eso “perdemos tiempo”

en compartir la vida. El lugar de encuentro no suele ser un bar sino en la intimidad de nuestras casas, porque allí encontramos el

calor del hogar, los abrazos de los amigos y la acogida de la familia. Muchos latinos, al venir a un país extranjero, necesitamos

aún más la calidez de la comunidad eclesial, porque ella nos permite celebrar con todas nuestras fuerzas que “Diosito” sigue cui-

dándonos en un país extranjero, y sosteniendo nuestra esperanza por una vida digna y en abundancia (Jn 10, 10).

En una sociedad del bienestar, los latinos podemos compartir nuestra fe sencilla, esa experiencia que el padre Tello llama atemá-

tica y connatural, que nos permite sonreír y ser creativos para no morir. Esta experiencia no se basa en dogmas ni razones lógicas,

sino en la experiencia de liberación histórica que nos hermana en una misma fe.
K.V.N

Teología 
de ojos abiertos

Mi nombre es Arturo Noé Enciso, soy misio-

nero mexicano y pertenezco a la Fraternidad

misionera Verbum Dei. Comencé la licencia-

tura en el Instituto Superior de Pastoral (ISP)

en el difícil año 2020, entre las olas de

Covid-19 aprendimos a surfear entre clases

presenciales y clases on-line, entre mascari-

llas, gel y distancia de seguridad; entre algu-

nas ausencias por positivos… Esta situación

tan atípica y dolorosa me permitió conocer

en el Instituto una teología que no era de

laboratorio, sino una reflexión profunda y

encarnada que buscaba no fabricar la pre-

sencia de Dios sino descubrirla (cf LS 225)

presente y actuante en el corazón del sufri-

miento de tantas personas en aquellos días.

Esta “teología de ojos abiertos” que, siendo

honesta con la realidad, realiza un fecundo

encuentro entre Evangelio y cultura, sin

saberlo me preparaba ya para la nueva

misión que mi comunidad me confiaba: la

fundación de nuestra comunidad Verbum

Dei en El Salvador. 

A pesar de la “distancia de seguridad” que

exigían los protocolos en aquellos primeros

meses, rápidamente me di cuenta que el

Instituto de Teología Pastoral ofrecía mucho

más que una formación meramente intelec-

tual, el ambiente fraterno y familiar que se

respiraba de preocupación y cuidado

mutuos me hizo confirmar lo que dice el

Documento Final del Sínodo de los Jóvenes:

“No basta tener estructuras si en ellas no se

desarrollan relaciones auténticas” (DF 128). 

Arturo Noé Enciso
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Tesinas.

GUSTAVO ADOLFO
ÁVILA LEÓN

Acompañamiento espiri-
tual. El cuidado de la
persona mayor en la
residencia de los
Agustinos Recoletos
desde la clave
agustiniana.

Director: Lorenzo de
Santos

Codirector: José Carlos
Bermejo

ABEL ISAAC PAGÁN
VALENTÍN

Discernir la economía,
reorientar el consumo.
Una propuesta pastoral
desde “Laudato sí (202-
240).

Director: Ignacio María
Fernández de Torres.

KOSSI RENAUD
BOKOVO

Les médiations ecclé-
siastiques dans la cons-
truction de la paix socia-
le au Bénin de 1990 à
2021: bilan et nouveaux
défis pastoraux.

Director: Juan Pablo
García Maestro

ARTURO NOÉ ENCISO
RODRÍGUEZ

Comunidades evangeli-
zadas y evangelizadoras
juveniles, inspiradas en
el Magisterio del papa
Francisco.

Director: Jesús Rojano
Martínez
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El grito de “nunca más”
tiene que ser una realidad

“¡Nunca más! Abusos de poder,
conciencia y sexual en la Iglesia de

hoy’ fue el tema de las VI
Conversaciones PPC, organizadas
por la propia editorial y el Instituto
Superior de Pastoral (IPC) y que en
esta ocasión se celebró –el 9 de junio
de 2022– en el Colegio Mayor
Universitario Mara.

La jornada fue presentada por Luis
Argüello, secretario general de la
Conferencia Episcopal Española
(CEE), quien indicó que ante los
casos de abusos, sean de la índole
que sean, “urge una profunda renova-
ción de propuestas y actitudes” y que
“el grito de ‘nunca más’ contras los
abusos tiene que ser una realidad”.

Hans Zollner, director del IADC
(Instituto de Antropología-Estudios
interdisciplinarios sobre Protección y
Dignidad Humana) de la Universidad
Pontificia Gregoriana, fue el encarga-
do de abrir las Conversaciones. En la
ponencia mostró su convencimiento
de que “la primera tarea de la Iglesia
es acabar con los escándalos y limpiar
lo que hay que limpiar”. Advirtió que
“si no escuchamos a las víctimas,
estamos excluyendo la voz de Jesús
que nos habla a través de ellos”. Hizo
un llamada a los asistentes –a todos
los cristianos– para “abrir los ojos,
orejar y boca cuando veamos algo
que podría ser un abuso, porque
todos tenemos la responsabilidad de
formarnos, informarnos y empujar a
nuestras comunidades a que actúen”.

El letrado del bufete Cremades&
Calvo-Sotelo, encargado por la CEE
para investigar los abusos en el seno
de la Iglesia, cree que “la etiqueta de
Iglesia abusadora es injusta”. Advirtió
que sería una pena que se pudiera
dar una especie de “competición”
entre el Defensor del Pueblo y su des-
pacho de abogados. No ve ningún
problema en que el presidente del
bufete, Javier Cremades, pertenezca
al Opus Dei para realizar un responsa-
ble trabajo profesional.

Las víctimas

Como no podía ser de otra manera en
este repaso, se dio voz a las víctimas.
En esta ocasión hablaron Fernando
García Salmones, víctima de abusos
sexuales en un colegio claretiano, y a
Hortensia López, víctima de abusos
de poder como carmelita descalza. 

El primero manifestó que cuando echa
la vista atrás “ve a un niño que era un
ratoncillo frente a un buitre gigante”.
Expresó su deseo de que la Iglesia
dejara de pelear contra las víctimas y
las escuchara. Indicó que “cuando la
Iglesia entrega la investigación a un
despacho del Opus Dei, está prote-
giendo su armadura, no está respal-
dando a las víctimas”. 

Por su parte, Hortensia López, que
dejó las carmelitas descalzas en
2015, con 41 años, dijo que se sintió
como una “marioneta” en manos de la
priora y destacó que “el negacionismo
ante los abusos constituye un auténti-
co obstáculo para la credibilidad de la
Iglesia”. 

José Luis Segovia justificó el monu-
mental enfado de las víctimas, “ligado
al ninguneo que han sufrido durante
años de las instituciones de la Iglesia”.
El vicario de Pastoral Social e
Innovación de Madrid defendió que no

se trata de de tolerancia cero, “sino de
aplicar el encubrimiento cero” y aña-
dió que “el insano ejercicio de poder,
ligado al clericalismo, es un intenso
favorecedor de abusos”.

El director del ISP, Lorenzo de Santos,
renovó el compromiso del centro de
estar y continuar “atentos al grito de
los que sufren”, así como “despertar la
conciencia, la solidaridad y el compro-
miso para promover una cultura del
cuidado”. En este mismo sentido se
manifestó Raúl Rodríguez, director de
PPC España, para quien “tenemos
que seguir avanzando en este camino
urgente y no sólo para reparar el
daño, sino para adelantarnos a él” y
abogó por promover con urgencia pro-
yectos eclesiales conjuntos para aca-
bar con esta lacra y “para cuidar y
reparar a los más vulnerables”.

El cardenal-arzobispo de Madrid,
Carlos Osoro, clausuró las Conver -
saciones anunciando la creación del
proyecto Transforma para buscar y
aportar soluciones para el actual com-
plejo contexto social. Esta iniciativa se
suma a Repara, iniciativa vinculada al
acompañamiento a víctimas de abusos
y que no ha tenido muchos apoyos.

Redacción

n LAS VI CONVERSACIONES PPC REVISARON LOS ABUSOS EN LA IGLESIA 

Jonas Malubungi
se fue con
la tarea hecha

Aumenta el fondo de la Biblioteca
con textos de Casaldáliga y Vigil

Se ha recibido para nuestra biblioteca una donación de José María Vigil
que, además de  publicaciones suyas, nos  incrementan nuestros fondos

sobre Pedro Casaldáliga. Creemos que son un estupendo material para futu-
ros trabajos de investigación sobre la obra y la pastoral del que fuera obispo
de Sao Félix de Araguaia, así como del teólogo y escritor claretiano. Ambos
escribieron juntos el libro ‘Espiritualidad de la Liberación’

El pasado 9 de marzo, Jonas
Malubungi Ntumba obtenía el

doctorado en Teología Pastoral des-
pués de defender su tesis “El ‘método
de la palabra africana’ para una iden-
tidad afrocristiana unificada”, dirigida
por el profesor Jesús Rojano. Se sen-
tía feliz al culminar una tarea que le
llevó años de estudio y trabajo en el
Instituto Superior de Pastoral. Pero
nadie sabe lo que depara la vida y
poco más de dos meses de ese
dichoso día –el 13 de mayo de 2022-
moría a consecuencia de un cáncer.

Jonas tenía 61 años y había nacido en
Tshikula, en la República Democrática
del Congo. Pertenecía a la diócesis de
Mweka. Había llegado a España en el
año 2015 para ampliar sus estudios y
doctorarse en Teología. La formación
académica la complementaba con el

servicio en distintas parroquias de la
comunidad de Madrid, especialmente
en la de Santiago Apóstol, en la dióce-
sis de Alcalá de Henares, en la que
fue vicario parroquial durante casi
cuatro años.

El ‘método de la palabra africana’
(MPA) es una propuesta pastoral ante
la dicotomía espiritual en los métodos
de evangelización históricos del
África subsahariana. El objetivo per-
seguido al proponer el MPA es, en
palabras de Jesús Rojano, “la recon-
ciliación del africano consigo mismo,
con el Dios de Jesucristo y con su cul-
tura a través del proceso de la incultu-
ración del Evangelio, de cara a evitar
la dicotomía espiritual”.

Jonas se fue con la tarea hecha,
ahora les toca a otros desarrollarla.
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El Instituto Superior de Pastoral
ofrece en este curso, por pri-
mera vez, la asignatura sobre

pastoral de la Movilidad Humana.
Esta se veía como una necesidad
en un tiempo en el que las migracio-
nes es un fenómeno global en nues-
tra sociedad. La puesta en marcha
de algo nuevo casi siempre conlleva
una cierta inquietud, empezando
por la búsqueda de la persona que
tiene que impartir la materia. 

La responsable de la disciplina es
Jennifer Gómez, colombiana, de
Barranquilla, teóloga y profesora. En
estos momentos compatibiliza la
enseñanza con su trabajo en Cáritas
Española. Ha tenido que ‘montar’ el
temario prácticamente desde cero,
“aunque me he fijado en otras expe-
riencias, especialmente en los scala-
brinianos, que son especialistas en
movilidad humana”, dice Jennifer.

Pero antes de llegar a este punto, la
profesora tiene un ‘inquieto’ bagaje
personal. Vivió un un tiempo como
religiosa terciaria capuchina, cuando
lo dejó hizo dos semestres de
Medicina, luego estuvo a punto de
viajar a Argentina para un máster en
Política, pero al final tomó la decisión
de estudiar Teología en la Universidad
Javeriana, en Bogotá. Venció lo que
es su gran pasión y por ello “siempre
pienso que tomé una buena decisión,
la adecuada”. Trabajó impartiendo
clases de Religión y de Filosofía en
varios colegios privados, alguno bilin-
güe, en su país.

Su búsqueda inquieta le permite con-
seguir una beca para un máster en

trabajo social en la Universidad de
Aachen (Aquisgrán), cerca de
Colonia, cuyo rectorado estaba inte-
resado en tener estudiantes extranje-
ros que llegaran del ámbito de la teo-
logía. Allí permaneció dos años y
medio. Cuando estaba preparando el
trabajo final del máster tuvo la idea
de hacer un voluntariado hablando
en español, ya que estaba un poco
cansada de hacerlo en alemán. Así
‘aterrizó’ en Pueblo Unidos, una ONG
de los jesuitas. Asegura Jennifer que
“fue mi primera toma de contacto con
el tema migratorio, del que no tenía ni
idea. Me encontré con una realidad
muy dolorosa”. Esta vivencia le sirvió
de base para su trabajo fin de máster.

Gómez tiene muy claro que “en todo
este tránsito la centralidad es la per-
sona, no por migrante, refugiado,

desplazado o apátrida, si no por el
hecho de ser persona, las otras eti-
quetas las colocamos nosotros.
Quienes piden ayuda en una parro-
quia, por ejemplo, traen consigo una
historia, tienen algo que contar,
merecen ser acompañadas, aunque
a veces no lo sepan ellas mismas”. 

Sobre su experiencia en el Instituto,
Jennifer asegura que “para mí la
clase es una pasada. Me gusta ense-
ñar y hacerlo con gente adulta es
algo fantástico, porque además son
personas que quieren escuchar este
tema, no porque están obligadas a
cumplir un requisito de… La expe-
riencia y el enriquecimiento es
mutuo”.

J. Ignacio Igartua

VISITAD NUESTRA
PÁGINA WEB

Si deseáis más información
sobre el

Instituto Superior de Pastoral,
visitad nuestra página web

www.amigosdelisp.org

n JENNIFER GÓMEZ, TEÓLOGA, PROFESORA DE PASTORAL DE LA MOVILIDAD HUMANA 
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